

## La vista del crimen de Duruelo

Pasado mañana, de no haber suspensión, comenzarán los debates, en nuestra Audiencia, de la causa de Duruelo. Proceso es éste que apasionó los ánimos. Asomó su repugnante cenizas la venalidad, y la opinión pública señaló con el dedo á los que tenemos á nuestro cargo el deber altísimo de registrar sus palpaciones. Entonces nosotros cumplimos nuestro deber y al ir á rectificar falsos juicios, no pretendimos tomar como medio el desplante majo; que si la soberbia asomó en nuestras informaciones, fué derivación forzada de ataques injustos, de excomuniones extemporaneas. Lo que hicimos, escrito está en el libro que nuestro director ha publicado; lo que hizo la opinión pública, también se dice en el libro. Y en verdad, y con dolor, hemos de declarar que la actitud de Soria no ha correspondido á su condenación justa formulada á raíz de ocurrir los sucesos.

Men iríamos si estuviéramos conformes con la actitud de la opinión pública. No lo estamos, no podemos estarlo. Cuando á un periódico, y con él á los que lo escriben, se les lanza á reivindicaciones justicieras, pero en las que se recolectan desgarramientos del alma, lo menos que pueden hacer los promotores de la cruzada pro justicia, es formar en el cortejo de la caravana que avanza incommovible por el desierto. Todos somos humanos, y algo más de solidaridad, una más franca adhesión en todos los momentos, no habría estado fuera de lugar.

Es muy cómodo excitar á otros para que realicen lo que es mandato de nuestras conciencias; pero es más honrado unir á la excitación el ejemplo, buscar una conciencia que encarne el anhelo y á ella sumarse.

No ha acontecido así. Moralmente hemos contado con los sentires nobles de nuestros paisanos. Esto, sin embargo, no basta. Los sentires hay que exteriorizarlos, á fin de que, á la hora de las venganzas, que se ciernen en el ambiente, el blanco no quede reducido al que generoso encarnó la protesta, sino que adquiriera extraordinarias proporciones. Que el blanco fueran todos los hombres honrados, ya que en nombre de éstos, y no por ningún otro sentimiento mezquino, se iniciaron y consumaron nuestras informaciones. Esto será amargo, pero no habíamos de prescindir de decirlo. Ahora bien; en nuestra afirmación, no existe desaliento; quien, como nosotros sirvió á la Justicia, no puede desalentarse, pero si está asistido del derecho de lamentar la pasividad de la opinión pública, que no ha interpretado fiel-

mente su papel, cuando su apoyo fué menester.

Ello es que estamos al principio del final. Pasado mañana se constituirá el Tribunal que ha de aquilatar los cargos y descargos que existen en el sumario, para tallar en definitiva. En una causa tan laboriosa como la de Duruelo, lo menos que puede exigirse al Jurado es que, prescindiendo de clases y condiciones, se informe serenamente, sin dejarse llevar de torrentosas elocuencias, para que haga justicia. También la opinión pública, el pueblo de Soria tienen su cometido, y es el de asistir serenamente á los debates, para confortar con su presencia al Jurado que ha de fallar en definitiva lo que de verdad haya en el horrendo crimen perpetrado en la soledad de los pinares, en la malograda Gregoria de Miguel.

De cuerpo presente está la víctima. Su cuerpo apuñalado, desgarrado, profanado, se presenta en escorzo trágico, demandando la vindicación justa, no venganza, del monstruoso atentado que en él se cometiera. Así está desde el día en que fué descubierto en la senda de la muerte, bajo la Cueva de las Poyatas. Así ha seguido siendo testigo mudo de las actuaciones, conmoviéndose ante la generosidad de sus defensores y obsequiando con una mueca trágica á los que sin escrúpulos profanaron su recuerdo. Así se presenta al Jurado, pidiendo honor para su nombre, descanso para el cuerpo mutilado y plegarias para el alma que vaga errante en horrible inquietud, esperando que se abran las puertas de la gloria ó del infierno al conjuro del fallo justiciero. Sólo cuando el Jurado dicte su veredicto, el cuerpo sangriento de Gregoria de Miguel descansará en su tumba. Pues bien; nosotros cumpliremos nuestro deber—que bien poco nos queda por hacer,—cumpla igualmente el pueblo de Soria, presenciando correcto, respetuoso y grave los debates, que son el duelo severo de una muerte trágica, y cumpla el Jurado promulgando su fallo con amor espartano á la ley, invulnerable á toda clase de presiones.

Después, todos, Jurado, pueblo y nosotros, podremos descansar con la serenidad de nuestras conciencias honradas. Terminemos consignando lo que el Sr. Gallo ha dicho uno y otro día en sus informes, y nosotros lo hemos repetido en más de una ocasión: *la criminalidad aumenta gracias á la impunidad en que quedan los delitos; es preciso, pues, que el Jurado, cumpliendo su augusta misión, don de vea la culpabilidad aplique inflexible su fallo. De lo contrario, los hombres honrados viviremos á expensas de los transgresores de la ley, y la sociedad se conmovirá en sus cimientos.*

## El embustero Gómez Santacruz, abad de la Colegiata

### CADA CUAL EN SU LUGAR

Tiene Gómez Santacruz la virtud de hacernos volver sobre nuestros acuerdos. En más de una ocasión, hemos hecho propósito de no ocuparnos mas en el intrigante abad de la Colegiata de Soria. Pero él, terne que terne, hace méritos, escondiendo su nombre como hombre... precavido, para que insistamos en nuestros juicios y nuestras afirmaciones dando la cara...—que por algo no somos abades de Colegiata, ni vivimos engañado al prójimo.

El inofensivo Gómez Santacruz, abad de la Colegiata, quiere demostrar á la opinión cándida, como *dos y tres con seis*, que no ha perseguido nunca al Sr. Artigas. Y casi, casi lo consigue con la sumisión lacayuna de varios señores—son muchos los borregos en el rebaño del Señor—que se prestan, indirectamente, á servir al intrigante Gómez Santacruz, abad de la Colegiata.

Claro que al *casí*, le falta el todo; empero, otros menos reflexivos que nosotros y nuestros lectores, morderían el seráfico anzuelo del analfabeto Gómez Santacruz. Los testimonios que apunta en el último número de *Ideal* son contundentes y... lamentables. Desfilan el Sr. Sanz Encabo—antes volteriano,—el Sr. Martialay—antes republicano,—el Sr. Vicente de Benito—antes republicano,—el Sr. Morales Esteras,—orador fogoso... y vacío de sentido común,—los Sres. Posada, Cacho y Llorente—á estos los ponemos en grupo, que de ellos son merecedores,—el Sr. Izquierdo (D. Donisio); el Sr. Córdoba, don Angel, y el caballero D. Ramiro Martínez de la Cava. ¿Y qué dicen estos señores? Que el Sr. Gómez Santacruz, no solicitó de ellos que no votasen en contra del Sr. Artigas.

Ahora vamos á eliminar: El orador Morales Esteras, estaba en contra del Sr. Artigas, como está en contra de todo el que tiene talento, por la sencilla razón de que su inopia mental es lamentable. Y esto, en verdad, no denigra á nadie. Se nace con talento, ó sin él, como se nace rubio ó moreno, cojo ó garboso. Ahora bien; la fortuna le fué adversa al orador Morales Esteras, y quiso que las culpas las pargase el Sr. Artigas. Holgaba, pues, solicitar su voto.

El Sr. Sanz Encabo y el Sr. Martirena, no vivían en Soria; luego no pudo ir Gómez Santacruz á su casa. El Sr. Martialay era, á la sazón, republicano, y no creemos aconsejado que Gómez Santacruz tratase de quitarle al Sr. Artigas el voto del que fué su correligionario, y que además no ha tenido el honor—¿qué será eso?—de hablar con el abad de la Colegiata, aunque tenga el gusto de enviarle una cartita.

El Sr. de Benito, depende del Excelentísimo Sr. D. Lamberto Martínez Asenjo, y como este señor apoyaba al Sr. Artigas, inútil hubiera sido que el Sr. Gómez Santacruz se molestase en visitar á aquel.

Los Sres. Posada, Cacho y Llorente... dicen que no les habló Gómez Santacruz. Bueno. También se comprometieron solemnemente á votar al Sr. Artigas, y luego... no lo hicieron.

El Sr. Izquierdo (Don Donisio), votaba en contra del Sr. Artigas, y no era preciso solicitar que lo hiciera.

El Sr. Córdoba, estaba en el caso del Sr. Izquierdo.

El Sr. Martínez de la Cava, no vivía en Soria, y no pudo ser visitado; además, en su carta agrega que oyó decir al Sr. Iglesias, que el Sr. Gómez Santacruz le había requerido para que no votase al Sr. Artigas.

¿Quién vivía en Soria? Los señores Iglesias y Alvarez. Los dos independientes, aunque con acentuado

matiz conservador, y, por lo mismo, mas abonados en opinión de Gómez Santacruz, para catequizarles.

### Los que han escrito las cartitas

Con excepción de los Sres. Izquierdo, Morales Esteras y Córdoba, los demás fueron villanamente injuriados por Gómez Santacruz, antes de que emitiesen su voto en favor del Sr. Artigas. Los Cacho, los Posada los Benito, los Llorente, los Sanz Encabo, los Martirena que hoy, en sus cartas, se limitan á hacer el juego á Gómez Santacruz, pudieron añadir que se reunieron en la Diputación provincial para tratar de la necesidad de querellarse contra el director de *Ideal*. Y esta querrela, oiganlo quienes tengan noción de la dignidad, era motivada por la campaña repugnante y cobarde que Gómez Santacruz hacía contra ellos, precisamente porque iban á votar al Sr. Artigas. PORQUE LE IBAN A VOTAR; es decir, antes de haberle votado. Que no vale, mendaz y rastroso Gómez Santacruz, derivar la cuestión hacia un incidente de la abominable campaña, no. Los hechos son como son. Tú, execrable abad de la Colegiata, *arrebataste* el pan al señor Artigas, tú, solo tú. Ahí está para tu vergüenza la campaña de *Ideal*, campaña de insultos, de amenaza de ex-comuniones, si se votaba al réprobo. Eso no lo borran los flexibles diputados que hoy te hacen la corte y besan tu sandalia. Está impreso, y ellos, si son caballeros, confesarán que, ante tu escandalosa campaña para torcer su voluntad en contra del Sr. Artigas, llegaron á reunirse á fin de formalizar una querrela por injurias, contra tí, con objeto de poner coto á tu difamación vergonzosa.

¡Que ahora acuden mansos y resignados á tí, que les injuriaste! ¡Y que hemos de hacer nosotros!

Son muchos, indudablemente, los borregos del rebaño del Señor.

### Los Sres. Iglesias y Alvarez

Pero nosotros decíamos: No solo les injuriaste en el periódico, sino que llevaste á cabo una obra de catequismo, arrastrandote por las viviendas de los injuriados. Y esto, Gómez Santacruz, lo afirmábamos por habérsele oído al Sr. Iglesias, sin que el Sr. Artigas—QUE NO SOLICITÓ EL VOTO DE NADIE—fuere á su casa, ni á la de ningún otro diputado. Esto es; eran los diputados los que comunicaban su actitud y sus impresiones al Sr. Artigas. ¿Ves cómo el Sr. Artigas está cien codos por encima de tí?

Y decías tú:

«Pues bien Sr. Pérez Rioja, sepa usted y sepan cuantos tengan interés en conocer la realidad de las cosas, que el Sr. Gómez Santacruz no se acercó NI Á UNO SOLO DE LOS SEÑORES DIPUTADOS provinciales para que votaran ó dejaran de votar á uno ó á otro candidato. Afortunadamente todos viven y pueden confirmar nuestra afirmación. Si alguien dice lo contrario, ó no sabe lo que dice ó miente, y miente á sabiendas, ¿está esto claro? ¿Es terminante? ¿Se decidirán á comprobarlo el Sr. Pérez Rioja y sus desapasionados convecinos? Si no lo hacen ¿no darán derecho á que alguien dude de su imparcialidad?»

Y el digno, el caballero señor Iglesias (D. Joaquín), para quien la verdad es antes que el Cesar; el conservador Sr. Iglesias, que en más de una ocasión ha discutido, como amigo particular, de nuestras campañas, contesta:

«Amigo Artigas: Rehuyo de toda polémica periodística, sobre todo en cuestiones personales y hasta me callo en asuntos propios, pero esto no impide el que yo te autorice para hacer constar en todas partes y terrenos, que el Sr. Gómez Santacruz, es tuyo en mi casa la víspera de tu nombramiento de auxiliar de la Diputación para recomendarme con toda eficacia que no te votara, á lo que le dije no podía acceder y tuvimos larga y tendida conferencia. Estoy delicado y por eso no soy más extenso. Sabes te aprecia tu buen amigo,

J. IGLESIAS (1).»

(1) En otra carta posterior rectifica la fecha de los hechos, pero ratificándolos. No fué la víspera (primera decena de Enero), sino días antes, en Diciembre.

¿Quieres, embustero Gómez, mayor ratificación de nuestro aserto, ni condenación más rotunda de tu baraterismo de mancebía? Es decir; que el *único* á quien podías dirigirte, reconoce que le visitaste, y, en su casa, le recomendaste con toda eficacia que no votase al Sr. Artigas.

¡El Sr. Alvarez (D. Vicente), pariente y amigo de Gómez Santacruz! No ha escrito carta, no ha podido escribirla, por que es un caballero, y como tal, sabe muy bien que, sinó entonces, en repetidas ocasiones has insistido cerca de él, hablándole de condenaciones eternas, y de que le negarías el saludo, si es que continuaba manteniendo relaciones con el Sr. Artigas, y prestándole su apoyo.

No hablaste al Sr. Alvarez para que dejase de votar, pero, además de injuriarle en bloque, te has deslizado cauteloso, á ras de tierra como los reptiles, rastroso, una y dos y más veces cerca del Sr. Alvarez, para conspirar, ¡cobardel, contra lo que es el sustento del Sr. Artigas y su familia. ¡Has sido más villano de lo que se cree! A pesar de que le arrebataste el pan, el Sr. Artigas vivía con su trabajo; pues bien, tu odio africano, tu falta de amor y de fé y de nobles sentimientos, te llevó á conspirar contra el TRABAJO del Sr. Artigas. Y como se decía que el Sr. Alvarez era uno de los que protegían con su favor al Sr. Artigas, fuiste como familiar y como sacerdote, á pintarle cuadros de horrores y de eternas condenaciones si no volvía la espalda al Sr. Artigas y le dejaba indefenso para que tu ferocidad rematase la obra del aniquilamiento de una familia. Y ya que á los testimonios de caballeros acudes, tú que nunca lo fuiste, responde como caballero digno el Sr. Alvarez de nuestros asertos, así como nosotros formulamos aquí el más lisonjero elogio para él ya que su independencia bravia, generosa é hidalga, no tiene par en este rincón de claudicaciones vergonzosas y de nefandas cobardías.

¡Qué asco, Gómez Santacruz, cuanta villanía!

Si vergüenza hubiera, estarías á cien codos bajo tierra, intrigante abad de la Colegiata, y el Sr. Artigas sería enaltecido. ¡Cada cual en su lugar! Pero no hay vergüenza, ¡no hay vergüenza!

¡¡Pobre Soria!!

## Para la provincia

### COMBATE EN MELILLA

El día 8, á las cuatro de la mañana, el general Orozco emprendió la marcha con las brigadas, dirigiéndose con rapidez hacia el zoco Zebbaya. Con él iba una mia de la policía indígena, mandada por el capitán García Maica.

Se ve perfectamente el avance, al principio sin ser hostilizado.

A las siete de la mañana emprendió la marcha el coronel Primo de Rivera, con tres batallones de su regimiento de San Fernando y las baterías de Artillería del capitán Sirera.

A las siete y media rompe el fuego la batería de Imarufen con objeto de proteger al coronel Primo de Rivera, que ocupará las lomas situadas en la orilla izquierda del Ker.

Numerosos grupos enemigos descienden emprendiendo la dirección de Imarufen.

La columna Orozco no ha entrado en fuego todavía.

A las ocho se oían los cañones, mientras la infantería avanza hacia el zoco Zebbaya. Luego se distinguen las ametralladoras de la columna de Primo de Rivera, cuya infantería ha pasado ya el Ker, dejándole á la espalda.

A las ocho de la mañana, la columna Primo de Rivera en un vigoroso empuje á la primera loma que debe tomar, emplazó la artillería, disparando contra el enemigo, que hace fuego desde lejos bastante intenso.



A esa hora cruza el río la columna Orozco por las inmediaciones del zoco Zebbaya. Poco después empiezan a arder los poblados por el otro lado del Kert, frente a Imarufem. Aumenta el fuego hacia el sitio donde se hallan el coronel Primo de Rivera y sus ametralladoras.

La artillería de Imarufem dispara con gran eficacia y sus fuegos baten toda la llanura situada en el Sur de las lomas donde está Primo de Rivera.

Progresivamente aumenta el fuego. Los generales Luque, Aldave, Ordóñez, Ros, Larrea se trasladan al punto avanzado del Sur de Ishafem, frente a las lomas de Talusit, siguiendo la jarka el combate.

Las nubes ocultan el sol, impidiendo que funcionen los heliógrafos.

A las nueve de la mañana rompe el fuego la batería de Harcha secundada por Imarufem, concentrándolo hacia el Sur, y los incendios se propagan a toda la llanura.

Nubes de humo cubren el horizonte.

Las tropas de los campamentos vitorean y dan muestras de regocijo. El general Orozco sigue avanzando hacia las lomas existentes delante del Ker, llamadas de Tirkemin.

En este momento disminuye el fuego y la artillería calla. Están ardiendo todos los poblados de M'Talza, por donde pasan las tropas.

La Caballería explora al galope, iniciando la conversión. El coronel Primo de Rivera, que continúa en la loma primeramente ocupada, envía fuerza para otras dos más bajas, que están delante.

Las lomas de Tirkemin son batidas por nutrido fuego de la artillería de Orozco.

Están enclavadas en el territorio de M'Talza.

En este instante la batería del capitán Lecumberri, emplazada a la izquierda de Izahfen, rompe un fuego muy eficaz, mientras la Caballería de Orozco gana las crestas de Tirkemin, obstinadamente defendidas.

Orozco sigue avanzando por la izquierda del Ker.

A las once el fuego de fusilería es poco importante y la artillería está callada.

Luego arden los poblados de Tirkemin, situados a 15 kilómetros de la orilla izquierda del Kert. A las once y diez se reanuda el fuego.

La columna Orozco ha recibido el principal ataque por el flanco izquierdo, hecho por los kabileños Benibuyagi, según parece.

El repliegue ha sido magistral y en excelente orden, escalonado hacia la posición de Imarufem, previamente señalada para pernoctar.

La artillería hizo blancos magníficos, causando grandes destrozos en el enemigo.

La evacuación de heridos se hizo admirablemente.

La columna Primo de Rivera queda vivaqueando en las lomas ocupadas hoy.

Resumen: la operación ha sido hecha con estricta sujeción a un plan, y se ha conseguido todo el objetivo propuesto, consistente en arrasar las kábilas del Kert y llanuras de M'Talza.

Las tropas se han batido de un modo admirable contra el enemigo, que era numerosísimo y formado en parte por contingentes de los Benibuyagi, llegados para engrosar la jarka. Esta tuvo enormes bajas, dejando muertos, prisioneros, armas y municiones.

Los destrozos hechos por el fuego fueron inmensos.

Nosotros hemos tenidos bajas sensibles.

El coronel Primo de Rivera está herido levemente en el pie derecho, pues se cayó del caballo, fracturándose la clavícula derecha. Durante el combate le mataron cinco caballos.

Resultaron heridos el capitán Zubia y los tenientes de Artillería Sanchez, Felipe y Moreton.

Los muertos son un sargento y cuatro soldados. Además, hay 27 heridos de tropa. Se desconocen todavía las bajas de la columna Orozco, cuya ala izquierda fué rudamente atacada.

TEATRO PRINCIPAL

Compañía Dominguez

«Juan José».—Dicenta

La obra clásica de Dicenta, la cantera de la que vanamente ha tratado de extraer materiales para nuevas producciones, fué representada el sábado por la noche. La fuerza dramática del libro del cronista de *El Liberal*, pudo hacer fracasar a la compañía que está más en carácter y entonada en la comedia fina, actual orientación de nuestro teatro.

Ya que no pueda elogiarse la representación, tampoco sería justo negar discreción a todos los que tomaron parte en el desempeño de «Juan José». Ha sido, en suma, la interpretación menos igual de la Compañía Dominguez. A ratos se veía apuntar el arte, y a ratos venía el decaimiento.

«El gran Galeoto».—Echegaray.

El domingo subió a la escena el drama más aceptable del *Excmo.* Echegaray—según rezan los programas.—El prólogo, en verdad, tiene excelencia. Es la explicación, por el que luego actúa de protagonista, del drama que se va a representar. A la obra, en general, no le va mal el simbolismo que en ella palpita. El verso, casi siempre cálido, tiene también la virtud de ser ríspido. ¡Lástima de asunto mejor desarrollado!

Las Sras. Pardo y Cayre estuvieron a la altura de su justa fama. Lo mismo aconteció al Sr. Dominguez. El Sr. Sape-la hizo buena labor en el papel de D. Julián. Muy bien el Señor Dominguez (L.), y a igual altura el Sr. Calvera, que debutaba anteanoche con el rol de D. Severo.

No hubo estridencias desagradables, ni llamadas al aplauso, y sin embargo todos fueron aplaudidos.

«Casandra»

Esta noche segunda representación del drama «Casandra» del gran Pérez Galdos, en el que obtuvo un éxito lisonjero la compañía Dominguez, que se despide hoy del público soriano.

Es seguro que el público responderá con un lleno, como la noche del estreno de «Casandra».

J.

Rafael González (Machaquito)

En la plaza de Madrid, de la manera tonta que se producen los graves accidentes, al rematar un quite, fué volteado el diestro cordobés, la primera figura de la tauromaquia española Rafael González (Machaquito), y sufrió una distensión de grandes músculos y ligamentos cervicales.

El desgraciado accidente del cordobés, que un día y otro se viene jugando la vida, cara á cara, con los toros, emocionando a los públicos, ha causado inmensa sensación entre la afición española. Durante dos días se ha temido por la vida de Machaquito, y los que hemos tratado al tercer califa de Córdoba, además del dolor de aficionados, sufrimos por Rafael González, particular, modesto con exageración, afable en demasía, correcto, cariñoso, excelente camarada.

Afortunadamente, según parece dentro de la gravedad de las lesiones recibidas, el torero cordobés mejora por momentos; el riesgo de un desenlace funesto se aleja y no inspira tan serios temores el curso de las lesiones.

Anteanoche, al conocer los rumores alarmantes que circulaban, varios admiradores de Machaquito, se interesaron por su estado, dirigiéndose a nuestro simpático paisano Luis Varea, que no se separa de la cabecera del diestro, y ayer por la mañana se recibieron en Soria los siguientes telegramas dirigidos a «La Escolar»

Madrid 9 a las 10:30.

Pasó la noche bastante mediana Machaquito, aunque mejor que las anteriores. La impresión es buena. Varea.

Madrid 9 a las 10:30

Estoy algo mejor. La impresión de los médicos es buena. Agradezco el interés que se toma la simpática sociedad «La Escolar». Den mis recuerdos a Artigas, director de LA VERDAD.

Machaquito.

Vivamente celebraremos que la mejoría se acentúe y el restablecimiento sea rápido y franco.

ALAH-MARES.

MIS ROMANCES

CAPRICHOS

En su celda canta el preso, y el obrero en el taller; sacando el dolor al labio se logra desvanecer. Bendita sea la copia que tiene tanto poder y loados los poetas que la saben componer.

\*\*\*

Una y mil veces bendita la trova que con amor modula tras de la yunta mientras ara, el labrador: La copia alegre, jovial que le disipa el dolor y da a su vida precaria de rosa grato color.

\*\*\*

¡Poeta, que tus sentires sabes certero rimar y al encerrarlos en versos llegas el llanto a enjagar, te proclamo sacerdote de una religión vulgar que guarda todos sus ritos en un sencillito cantar!

\*\*\*

Dichoso, quien como tú de los buenos se hace oír y si llora hace llorar y si ríe hace reír. El que con dulces endechas sabe al pueblo transmitir los achaques esplendentes que están en el devenir.

\*\*\*

¡Gloria, pues, gloria a los vates que tañeron su laud para enseñar a las gentes la senda de la virtud: A los que endulzan las horas amargas de esclavitud y a los espíritus fuertes llevan aliento y salud!

ANGEL MACÍAS RODRÍGUEZ  
Arévalo 29 septiembre 1911.

CUENTOS DE «LA VERDAD»

LA MÍSTICA

I

Junto a mi casa, a la casa donde nací, existe un convento. Y yo la ví, allí pegada a los barrotes, llevaba en su rostro la aureola del martirio, su rostro era blanco, tan blanco como el mármol, su mirada era pura, como pura es la sonrisa de un infante, cuando en su cuna sueña con ángeles y vírgenes, que bajan por ellos para elevarlos a la mansión divina, mansión donde no se sufre, mansión donde se es feliz por toda una eternidad y otra y otra... redimidos y nuestros seres por el pecado que otros cometieron.

Y la mística pensaba en el mundo. La mística dejó en el mundo algo de su ser, yo sé esa historia que trajo hasta mí un suspiro de la de los ojos puros y el cutis blanco. Era aquel suspiro el heraldo de los sufrimientos de la monja, de la santa, de la mística. Escuchadla.

El mundo la conoció con el nombre de Carmen. Y cuando vivió en el mundo era buena, era casta, era quizá tan pura como el Claustro... Y el mundo no lo reconoció, y ella adoraba el mundo con sus miserias y del mundo no hubiera huido por que más que para el Claustro se creó para el mundo. Y tuvo amores...

No fueron amores los suyos, que tras sí llevarán el halo de culpabili-

dad que simboliza a las caídas... Fueron amores tranquilos. Era él un militar, tenía Jesús un porte gallardo, una barba negra y rizada, su rostro sin ser seco, era sereno, parecía una imagen del mártir del Gólgota.

Fueron amores que parecían siempre iguales, habían nacido para amar a Carmen y Jesús.

Pero Jesús era militar y tenía obligaciones que cumplir.

La noche estaba callada. La entrevista que tuvieron en casa de los padres, no fué suficiente... Jesús iba a la guerra, ella lloraba la separación...; separación cruel es para los corazones que aman, saber que parte de su ser, algo de su alma vá a una lucha de donde no se sabe si volverá!

Y se hizo la noche, y llegó la hora; la silenciosa calle escuchó palabras de amor, juramentos pronunciados entre suspiros... palabras agridulces por la congoja y las lágrimas. Carmen llevaba en su cintura flores, y eran blancas, sus predilectas, beó una y se la entregó a él. Escríbeme a menudo, en el convento espero tu vuelta.

Fuó una precaución inútil. Carmen no necesitaba del Convento para guardarse del mundo, era ella pura Codiciada por muchos era su hermosura, pero respetada por todos era su virtud. Y entró al Convento; el silencio del Claustro, los cariños de sus hermanas, la sencillez, la calma de aquel rincón, apartado del mundo donde no llegaban las asechanzas de los hombres, la encantación. Allí podría aguardar con tranquilidad la hora en que Jesús le traía sano—para lo que ella elevaría sus plegarias a los santos—y podría unirse con el hombre amado.

También a sus hermanas, a las ya profesadas, las esposas de Jesús..., cautivó la hermosura, la sencillez, las carcajadas infantiles de Carmen su voz angélica, que se elevaba potente y fresca en los ritos cristianos sobre las gangosas y cascadas ya por el uso y la costumbre de sus compañeras de retiro.

Y se hizo de moda la iglesia que unida al convento existía, donde las monjitas elevaban sus preces a Dios. Cundía por la población, como un festejo inesperado la noticia de alguna función donde Carmen cantara en el coro.

Fué entonces cuando las hermanas formaron su proyecto. Carmen debía profesar y tantearon el terreno, y las cartas que antes recibía con regularidad empezaron a escasear. Carmen dijo entonces su propósito: si Jesús su novio, no volvía dentro de dos años, profesaría, así había dicho ella a sus padres, y éstos al militar, y aprobado por todos estaba el proyecto.

\*\*\*

Y el tiempo pasó, y Carmen no recibía cartas; la campaña era cruel. Jesús tal vez habría perecido en ella... Y las monjitas sus hermanas, procuraban que se adueñara de Carmen este pensamiento, para hacer más corto el lapso de tiempo para la profesión de la gran cantante, que el templo llenaba de fieles; que tan bien servía con su voz fresca, con su voz de ángel, la causa de Dios.

Carmen era fiel a su palabra y esperaba los dos años, y pasaron los dos años y Jesús no vino, como tampoco llegaron a Carmen noticias de él. Y llegó el día de la ceremonia que fué solemne, y las monjitas sus hermanas elevaron a Dios sus ojos puros... y sus rezos castos. Ya el mundo perdía a Carmen, y el cielo, el claustro contaban entre sus mártires a Sor Carmen.

Cortaron su hermosa cabellera y entonces recordó ella sus cantos de niña y pensó en Jesús y lloró y rezó por él. Su amor mundanal no había muerto.

Miró a sus padres. Y lloró con sus padres, que perdían a la hija para encontrar a la santa.

Y miró a las amigas y las ví tristes, desconsoladas, todas lloraban. Y volvió la vista a sus hermanas las monjitas y las ví, rientes, tenderle los brazos, y se arrojó a ellos.

Sonó el órgano; sus notas eran también las notas alegres de bienvenida y en el altar quemaron mirra y el oloroso incienso. Todos festejaban su entrada, hasta los canarios que ella cuidaba y que en coquetonas jaulas adornaban el coro, ensordecieron a los fieles con su cántico hermoso...

Carmen dió el adiós al mundo y el mundo le cerró sus puertas cuando casi la mística Carmen perdía las fuerzas por abandonar a los suyos.

II

Las monjitas, sus hermanas, eran hipócritas, e an malas, eran perversas...

Cerráronle, con las puertas del mundo las puertas de la felicidad. Jesús no había muerto, así lo supo ella, por carta retrasada, que le dióron el día después de su profesión.

Las monjitas, sus hermanas, que eran hipócritas y eran falsas, guardaron la carta aquella a intención. No podía ella creer que por motivo de su fiesta hubiesen ellas olvidado darle aquella que era de Jesús... mientras pudieron darle cartas de compañeras suyas, tal vez mártires como ella, que le felicitaban por su resolución.

Las monjitas, sus hermanas, conseguían, no una sierva más para Dios, sino una desesperada más para el cielo...

Porque las que tanto daño le causaban no podían, como ella, ir al cielo; para las falsas y las hipócritas, tinea el crucificado un sitio reservado donde manda a los malos.

\*\*\*

Yo ví a la mística, como antes dije en la reja de su calabozo... Y ella suspiró y yo lo oí, y su suspiro me dió lo narrado.

Otra vez la ví. Yo soy curioso, muy curioso y un día quise ver a la monja muerta, que era más que monja, que era abadesa.

Y admiré su rostro; era de pureza...

Y miré sus labios que eran de carmesí.

Y yo ví sus ojos... Y la ví reír, y estrechar los brazos y besar la cruz, donde Cristo duerme... no besó a aquel mártir, que besó a Jesús.

K. BRUJA

LA POLITICA

España ha comenzado con gloria y provecho la ofensiva contra la jarka enemiga que se formaba discolia, para mostrarse farruca no dando paz a nuestros bizarros soldados.

La brigada Orozco, en combinación con las fuerzas del coronel Primo de Rivera han pasado el Kert, han atacado a la masa rifeña, han destruido las viviendas de los moros no afectos a España; han confiscado terrenos y ganados y, por último, han batido a los elementos que componían la jarka en 15 kilómetros.

La primera parte de la acción emprendida por nuestras tropas, ha sido coronada por el éxito más lisonjero, éxito que confiamos en que ha de seguir en todo el plan combinado por el Capitán general de Melilla señor Aldave y el ministro de la Guerra Luque.

Por ahora las potencias europeas no paran la atención en nuestra acción en Melilla, más ocupados sin duda en lo que afecta a la guerra entre Italia y Turquía, guerra que ya ha comenzado por desmembrar el territorio turco, puesto que en Trípoli la bandera turca ha sido sustituida por la italiana.

Ha sido provechosa para todas las naciones la actitud de las demás potencias en esta cuestión; seguras como estaban de que Italia hacía mal declarando la guerra se han cuidado muy mucho de emprender campaña contra ella, y el silencio de las potencias sigue ahora y seguirá en tanto Italia lleve adelante su acción sin ningún descalabro ruidoso; la cosa es clara, si por una casualidad tal vez preparada, Italia que hasta ahora sigue su camino victorioso sufre una derrota ruidosa que envalentando a los Turcos, les preste arreos para la lucha, las potencias intervendrán humanas para que la cuestión no llegue a más y, con su intervención y las posibilidades de que los turcos emprendiesen una campaña de persecución y de venganza, ya tenemos a las grandes naciones en condiciones de poder decir que por garantizar la vida de los europeos ellas tenían que hacer una demostración en territorio turco: Italia, por un revés de la fortuna se quedaría sin Trípoli, pero no dejaría de posesionarse de ese puerto alguna nación europea que Italia tendría que respetar.

España Libre, es el periódico de noticias, de informaciónes gráficas y literarias de los rotativos madrileños.



La cuestión no estriba en provocar guerras: la cosa es otra, ganarlas; pues ganándolas el derecho es reconocido, y si las pierdes por temor de que las repulias se estreñen contra otros europeos, las naciones fuertes, así te separan de la lucha por inútil y emprenden ellas que son fuertes y pueden alcanzar lo que tú proyectaste.

Si dentro del territorio turco, Italia sufre un descalabro, cosa que no se espera, la lucha se generalizará con otras potencias; Trípoli quedará perdido para siempre, los de la sublime puerta.

Para poder presenciar los festejos que con motivo de las fiestas del Pilar celebra la inmortal capital aragonesa, circularán trenes baratos desde el día 11 al 15 de octubre, con los precios siguientes en lo que hace referencia a esta población: billete de ida y vuelta de 2ª clase, 22 pesetas 75 céntimos; de 3ª, 14.

Ha regresado de Madrid, después de pasar una temporada en la Corte, el celoso Contador de fondos municipales D. Blas Taracena é I-pizua.

Esta tarde en el tren mixto regresará a esta población de su viaje para hacer entrega al Excmo. Sr. don José Canalejas y Mendez de la plaza nombrándole hijo adoptivo, la Comisión del Ayuntamiento que con tal motivo y presidida por el señor Alcalde D. Mariano Vicón, salió el viernes último para Madrid.

Ha tomado posesión del empleo de aspirante de la Administración de Hacienda de esta provincia en la vacante producida por traslado a la de Tera de D. Miguel Alberto Ferrer el que desempeñaba idéntico empleo en Burgos D. Emilio Cicheri.

**Supresión de la mendicidad.**—Sorianos: Vencidas las infinitas dificultades que se oponían a que la Asociación de Caridad, pudiera llevar a la práctica su benéfica misión de socorrer al necesitado, se aproxima el día en que desaparezca el espectáculo poco edificante que ofrece la mendicidad callejera, que tan poco dice en favor de nuestra cuita Ciudad. La citada Asociación de Caridad y esta Alcaldía, confían en que los sorianos contribuirán a tan laudable fin, no solo con su apoyo material ó pecuniario, como lo viene haciendo, sino que, también, prestarán su apoyo moral, secundando sus iniciativas y cumpliendo rigurosamente sus disposiciones, que, guiadas del mejor propósito, tienden a que el pobre no carezca de los elementos precisos de la vida, y a que el rico socorra la verdadera necesidad, evitando que su limosna sirva para sostener el vicio ó fomentar la holgazanería.

Con tal objeto, de acuerdo con la Junta Directiva de la repetida Asociación de Caridad, ordeno lo siguiente:

- 1.º Desde esta fecha, queda terminantemente prohibido implorar la caridad pública, y.
- 2.º Queda en igual forma prohibido dar limosna públicamente.

Ruego a los sorianos que camplan de manera fiel lo anteriormente preceptuado, y mando a los agentes de mi Autoridad que hagan cumplir cuanto dejo dispuesto denunciando inmediatamente las infracciones que se cometan, para que esta Alcaldía aplique con todo rigor el correspondiente correctivo.

Vuestro Alcalde accidental, confía y descansa en los buenos deseos y cultura de los sorianos.—José Sanz Oliveros.

Nuestro distinguido amigo y colaborador D. Gonzalo Morenas de Tejada (Nuño Solís), ha obtenido la calificación de Notable en la licenciatura de Derecho.

Felicitemos a nuestro querido compañero por haber terminado brillantemente sus estudios y esperamos que, de hoy en adelante, mantendrá más continua relación con nuestros lectores.

Ha regresado a Madrid, nuestro buen amigo D. Florencio Llorente y Llorente, que ha permanecido unos días entre nosotros.

Con motivo de las Asambleas de la Diputación, se encuentra en Soria nuestro querido amigo D. Ramiro Martínez de la Cava, diputado provincial por Medina. Sea bien venido.

El domingo 8 del actual, a las siete de la mañana, contrajo matrimonio en la iglesia de los Jerónimos de Madrid, el joven Depositario del Ayuntamiento y culto abogado de Soria, D. José Ruiz Ocón con la distinguida señorita malagueña María Luisa Ramírez.

Los contrayentes salieron en el tren de las nueve para Barcelona, para desde allí continuar su viaje de novios por distintas poblaciones de España y el Extranjero.

Deseamos a la feliz pareja eterna luna de miel.

Anoche salió para continuar sus estudios en Zaragoza, el aprovechado alumno de la facultad de Medicina, y buen amigo nuestro, D. Carlos Hinojar.

La cátedra de Pedagogía del Instituto general y técnico le ha sido concedida a D. Prudencio Vidal, cesando D. Federico Zunón, que la desempeñaba interinamente.

Esta mañana se han celebrado misas de aniversario, en San Clemente, por el alma de D. Julián del Amo.

Con este motivo reiteramos el testimonio de nuestro pesar a sus hijos y demás familiares.

Ha sido detenido por la Guardia civil del puesto de Langa, el joven Lucio Andrés López, de 17 años, soltero y de oficio pastor, natural de Peñaranda (Burgos), por heridas causadas con arma de fuego a su vecino Bernardino Alonso Lacal de 54 años, y de oficio labrador.

Para informar a la Junta provincial de Instrucción pública acerca de las visitas de inspección giradas a las escuelas de la provincia, han sido designados el director del Instituto general y técnico D. Ildefonso Maés y el diputado provincial por Agrada D. Anastasio Vitoria, cuyas cultura y rectitud de criterio son de todos bien conocidas.

Las horas de despacho en las oficinas de la Representación de la Compañía Arrendataria de Tabacos son de las diez a las catorce, y las del Giro mútuo de nueve y media a doce.

Ha sido nombrado maestro interino de Villanueva de Gormaz, nuestro querido amigo y colaborador don Daniel Ranz Lafuente.

Ha terminado la visita de inspección girada a la Administración de Hacienda de Soria.

La comisión ha quedado altamente complacida de la marcha de dicho Centro.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia durante el pasado mes de septiembre fué el siguiente:

Población 156.492.  
Nacimientos. Vivos, 419; Varones, 210; Hembras, 209; Legítimos, 409; Ilegítimos, 4; Expósitos, 6.  
Muertos. 17; Varones, 6; Hembras, 11; Legítimos, 17.  
Natalidad por 1.000 habitantes, 2'68. Matrimonios 23. Nupcialidad por 1.000 habitantes 0'15. Mortalidad por 1.000 habitantes 3'46.

Defunciones: Varones, 284; hembras, 258. Menores de cinco años 328, de cinco y más años, 214. En hospitales y casas de salud, 10. Fiebre tifoidea (tifo abdominal), 1; sarampión, 2; escarlatina, 1; coqueluche, 3; gripe, 2; otras enfermedades epidémicas, 3; tuberculosis de los pulmones, 19; tuberculosis de las meninges, 1; otras tuberculosis, 7; cáncer y otros tumores malignos, 10; meningitis simple, 23; hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 21; enfermedades orgánicas del corazón, 13; bronquitis aguda, 20; bronquitis crónica, 2; neumonía, 3; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis), 9; afecciones del

estómago (menos cáncer), 7; diarrea y enteritis (menores de dos años), 174; apendicitis y tifites, 2; hernias, obstrucciones intestinales, 5; cirrosis del hígado, 7; nefritis aguda y mal de Bright, 9; tumores no cancerosos y otras enfermedades de los órganos genitales de la mujer, 1; septicemia puerperal (flebre, peritonitis febril puerperales), 2; debilidad congénita y vicios de conformación, 20; senilidad, 12; muertes violentas (excepto el suicidio), 11; otras enfermedades, 131; enfermedades desconocidas ó mal definidas, 22.—Total de defunciones, 542.

**Máquinas alemanas**



—Felipa: verás que máquina he comprado.  
—¡Muchacha! si cose palante, atrás y aura ni alante ni atrás y cómo corre!; paice la del Meregildo al lau de ésta una carreta.  
—Ya lo creo, como que ésta es *Rápida* y la de él *Bobina*.  
—Aquella no tiene más que una cajeta y el tablerete.  
—Ésta tiene dos, el tablero muy grande, y ya ves que cenefas de incrustaciones...  
—Ya, ya, que majencia.  
—Además me costó barata y está garantizada.  
—¿Dónde las comprau?  
—En Almenar.  
—Pues el miércoles le merco una a mi Javiela.  
—Harás bien; además no te olvides del libro de zurcir y bordar.  
Toma las señas

**FELIX CALAVIA GARCIA**  
ALMENAR (SORIA)

Entre varios ganaderos de Abejar, se pondrán próximamente a la venta **2.000 CARNEROS**  
Para informes, dirigirse a sus dueños, en dicho pueblo.

**El libro de Duruelo**

¿QUIÉN ES EL AUTOR? Por B. Artigas Arpón

Se ha puesto a la venta desde el día 1.º de octubre en la librería d Miguel Viñals, sucesor de Fermín Jodra, y en la imprenta de este periódico, al precio de UNA PESETA EJEMPLAR.

**CRÓNICA LOCAL**

Ha sido prorrogado el plazo de reedición a metálico, del servicio militar, para los reclutas del actual reemplazo, hasta el 30 del próximo noviembre.

Así nos lo comunica el Sr. Delegado de Hacienda, en atento B. L. M. que agradecemos.

**IMPRENTA**  
DE  
**MARCELO REGLERO**  
Plaza de Aguirre, núm. 2.  
SORIA

Grandes economías en toda clase de impresos.  
Especialidad en trabajos de lujo.  
Folletos y reglamentos.  
Trabajos comerciales.  
Esquelas y recordatorios corrientes y en relieve.

**PRECIOS ECONOMICOS**  
Plaza de Aguirre, 2

**ATENCIÓN! SIN RIVAL EN SU CLASE**  
**CAFE OBRERO**  
Precios económicos  
Café a 15 céntimos.—Gaseosas, 15 id.—  
Café frío con pasta, 15 id.  
Variedad en licores, todos del país a 10  
céntimos media copa. Hay tarjetas  
de abono para 30 cafés, a 4 pesetas.  
Pruebad y os convencereis  
Antigua Plaza de Herradores

estudian, pues, cosas distintas, sino las mismas cosas; los procesos mentales, aquella viendo lo que tienen de análogo, y esta viendo lo que tienen de diferente.

Dicho de otro modo: la Psicología general estudia los procesos mentales vistos *in genere*, y la individual, vistos en el individuo.

Así las cosas, no es de extrañar que si la Psicología general estudiando lo que tienen de parecido los procesos mentales ha dicho que todos los hombres son esencialmente iguales, la Psicología individual estudiando lo que tienen de diferente tales procesos diga que todos los hombres son esencialmente diferentes.

La Psicología de que aquí nos ocupamos ha sido llamada también Psicología de las diferencias individuales ó Psicología diferencial, para distinguirla mejor de la general, a la cual cabe sobre entender bajo el nombre de individual en oposición a la colectiva y social.

También cabría distinguirla con el nombre de concreta, por estudiar los únicos procesos mentales que se dan en la realidad: los de cada individuo.

**ESTUDIOS**

DE

**PSICOLOGIA INDIVIDUAL**

POR

Don Francisco Santamaría Esquerdo

Catedrático de Psicología.





LICEO NACIONAL DE BAYONA

Sección Técnica de Seguridad  
enseñanza hispano-francesa

«El Liceo Nacional de Bayona, con preferencia á cualquier otro, escribió Victor Coisín, Ministro de Instrucción pública de Francia, tiene su puesto señalado á las puertas de la España antigua y moderna.»

Este importantísimo Centro de Segunda enseñanza de la vecina República, creado hace tres siglos, (año 310.º de la fundación del Real Colegio), es el más favorecido por las familias españolas que desean poner á sus hijos en condiciones de recibir una esmerada instrucción científica ó literaria, extensa á la par que profunda, sin echar en olvido la cuestión de educación espiritual y cuidados familiares é higiénicos.

Quien desee adquirir más datos acerca de las asignaturas, diploma universitario de estudios, régimen interior, precios, etc., puede dirigirse al

Sr. Provisor del Liceo Nacional de Bayona  
Bajos Pirineos (Francia)

LA DELICIA

CONFITERIA DE

Epifanio Liso

Esta antigua confitería que durante muchos años ha estado instalada en la calle del Collado, núm. 43, se ha trasladado al núm. 29 de la misma, antigua confitería de «La Campana», donde encontrará su numerosa clientela y el público en general un abundante surtido en todo lo concerniente al ramo de confitería, pastelería y repostería.

Se vende herramienta de Confitería, con máquinas de moler Almendra y Chocolate.

Collado, 29, Soria

NEURASTENIA DRAMA EN TRES ACTOS

FOLLETO ¿REGIONALISMO CASTELLANO?

AUTOR LAUREADO MONÓLOGO

Por BENITO ARTIGAS ARPON

Fábrica de JABONES de todas clases y de LEGÍA LÍQUIDA para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de coloniales para la venta al por mayor, rebajando los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

CHOCOATES LLORENTE MARCA "EL LEÓN" Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de Plata

La gran aceptación de estos chocolates, es consecuencia natural de su esmerada fabricación hecha á la vista del público. El que no haya probado el Chocolate Llorente, marca «El León», se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases. El chocolate Llorente es el mejor de todos. Esta casa ha obtenido cuatro recompensas, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

PEDRO LLORENTE

Estudios, 2 y Collado, 21.—Sucursal: Plaza de Aceña, núm. 15 (antes Herradores).—SORIA.

LA VERDAD

Nueva tarifa de publicidad á contar del 1.º de Julio de 1909:

ESQUELAS DE DEFUNCION.—En 1.ª plana (á dos columnas), 7'50 pesetas.—En 2.ª, 3.ª ó 4.ª, 6 id.

ANUNCIOS.—En 1.ª plana, de 1 á 10 líneas, á una columna, 2'50 pesetas. Cada línea que exceda, 0'25.—En 2.ª plana ó gacetillas de 1 á 10 líneas, 2 id. Cada línea que exceda, 0'20.—En 3.ª, de 1 á 10 líneas, 1 id. Cada línea que exceda, 0'10.—En 4.ª plana, de 1 á 10 líneas, 0'50. Cada línea que exceda, 0'05.

Estos precios se entienden de una á tres inserciones; de tres á seis se hará un descuento de 15 por 100; de siete á doce, el 30 por 100; de trece en adelante, el 40 por 100.

Convenios de anuncios permanentes: precios convencionales.

COMUNICADOS.—Por cada línea se abonará 0'25 pesetas, y solo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley; en éstos, cada línea que exceda, á 0'50 pesetas.

Todos los pagos son por anticipado

Anuario-Guía de Soria y su provincia

AÑO II-1910

Obra de verdadera utilidad para la Industria y Comercio, hombres de negocios y para el público en general, por la variedad de datos que contiene, relacionados con todas las artes, industrias y profesión y con la Administración pública.

Contiene además un sinnúmero de fotograbados de vistas de monumentos y edificios públicos y retratos de las personas más ilustres de la provincia.

Se halla de venta al precio de DOS PESETAS en todas las librerías de Soria. En Burgo de Osma, Hijos de Jiménez.—En Almazán, Sres. Fernández y Compañía.

Dirección y Administración: Ferial, 8 duplicado.

A nuestros lectores

Todo suscriptor poseedor de un recibo de suscripción por un año al periódico LA VERDAD, tendrá derecho á una participación de cincuenta céntimos de peseta que la Administración de este periódico regala á sus favorecedores, en un billete de la Lotería de Navidad del corriente año, que oportunamente tomará esta Administración y cuyo número publicaremos. Esta concesión se entenderá desde 1.º de Abril de 1911.

La correspondencia administrativa se dirigirá á esta Administración, Bernardo Robles, 10, Soria.

¡Honor á América!

Uno de los miembros del Comité de la Exposición Nacional de Valencia nos da cuenta del gran honor de que hemos sido objeto de parte del Comité de la Exposición mencionada. Nos escribe él:

«AMERICA tiene puesto en la Exposición Aunque se trata de una publicación editada en los Estados Unidos, y, por no ser española, no podía ser incluida en el número de los expositores, el presidente del Comité, señor Marqués de Turia, desfrutando á mi propuesta, ha querido se la tenga como publicación hispana y en España nacida y viviente, para que los visitantes de la Exposición la vean y la estudien y la conozcan.»

Mucho nos enorgullece el honor que nos ha conferido la Exposición de Valencia y también el que AMERICA aunque publicada en país extranjero, por sus ideales y altura de miras es reconocida como una publicación verdaderamente hispana en la realización de su obra, y como una que ha de traer honor no solamente á las repúblicas del continente americano, sino que también á la gran nación ibérica, madre de todos aquellos cuya lengua es la inmortalizada por Cervantes.

El número de mayo está particularmente dedicado á sostener nuestro programa del Panhispanismo, y usted lo hallará sumamente interesante. Se halla á la venta en todas las principales librerías en toda España, al precio de una peseta cada ejemplar. Sin embargo, si su proveedor de periódicos no lo tuviera á la venta, envíenos su nombre y dirección y tendremos gusto en remitirle previo recibo de una peseta en timbres de correo sin cancelar, un ejemplar del mismo. En la actualidad estamos haciendo una oferta especial de un año de suscripción por 10 pesetas, ó sea por la mitad del valor regular, y estamos seguros de que si usted se suscribe nunca tendrá que sentirlo.

THE AMERICA COMPANY  
Metropolitan Tower, New York, E. U. A.

Imprenta de Fermín Ledra.

CAPÍTULO PRIMERO

Asunto de la Psicología individual y nombres que ha recibido

La Psicología estudia los procesos mentales. Tales procesos se dan de un modo análogo en todos los seres de conciencia, y esta analogía permite sacar reglas aplicables á todos ellos y formar con tales reglas una ciencia que es la *Psicología general*.

Pero la analogía no es la identidad, y dentro de esta analogía mental cabe que cada ser haga sus procesos á su manera, como él es, de un modo distinto de los demás, cuyo modo constituye el asunto de la *Psicología individual*.

Qué es la asociación y cuántos modos hay de asociar, pertenece á la *Psicología general*. Cual es el modo más común de asociar este individuo, corresponde á la *Psicología individual*.

La Psicología general y la individual no